

INITIATION DES ENFANTS DE 9 ET 14 ANS AUX METIERS MANUELS DU PATRIMOINE

DES ATELIERS INTERGÉNÉRATIONNELS

Tous les mercredis après-midi en dehors des congés scolaires, plusieurs professionnels en retraite se retrouvent pour initier les enfants, à partir de neuf ans, aux métiers manuels et du patrimoine dans de vrais ateliers, avec de vrais outils. Ils leur font découvrir les matériaux, la patience et le savoir-faire qu'il faut pour réaliser des objets que les enfants peuvent ensuite emporter chez eux. L'association de Wasselonne accueille en 2022 sept artisans en retraite (charpentier, tourneur fraiseur, électriciens, dessinateur industriel, plombier, cuisinier) et huit enfants entre 9 et 14 ans.

L'ORGANISATION DU PROJET

Avec l'aide de la municipalité de Wasselonne et du délégué territorial de l'Union des associations de l'Outil en Main, des projets ont été concrétisés grâce aux étapes suivantes :

- recherche de bénévoles (artisans en retraite) ;
- proposition d'un local de 150 m² par la municipalité de Wasselonne ;
- création de l'association de l'Outil en Main de Wasselonne et constitution du bureau et du conseil d'administration ;
- recherche de financements et de dons d'outils, de matériaux et de mobilier auprès des acteurs professionnels et institutionnels locaux et nationaux ;
- Installation des ateliers en octobre 2017.

Des actions de communication ont aussi été menées auprès du jeune public, des écoles et de la presse locale. Des ateliers ont été initiés avec un charpentier, un électricien, un ébéniste, un plâtrier et un installateur sanitaire. En 2018, d'autres bénévoles ont rejoint le projet pour le travail de la laine, l'animation d'un atelier cuisine et la mise en place d'ateliers éphémères d'art floral.



L'Outil en Main
Wasselonne

Association l'Outil en Main de
Wasselonne

A Wasselonne (67)

Ville Membre depuis 2022

OBJECTIFS :

- Créer des liens intergénérationnels entre des personnes retraitées et des enfants.
- Accompagner la transition entre la vie professionnelle et le passage à la retraite d'artisans.
- Maintenir les aînés dans une dynamique constructive et valorisante.
- Assurer la transmission de leurs savoirs-être et d'un savoir-être.
- Initier les plus jeunes aux métiers manuels.

PRATIQUE :

- Rechercher des bénévoles.
- Trouver un local.
- Créer une association et constituer un bureau et un conseil d'administration.
- Rechercher des financements et des dons d'outils.
- Organiser des ateliers.

UNE ACTION COMMUNE

C'est grâce à l'implication sans faille des partenaires suivants que ce projet a pu voir le jour : la municipalité de Wasselonne a mis à disposition un local, du mobilier, le financement des charges locatives et l'attribution de subventions de fonctionnement. Les conseillers municipaux ont aidé à la recherche de bénévoles, le Délégué territorial a aidé pour la coordination avec l'Union des associations de l'Outil en Main et a offert un appui logistique à la création de l'association locale.

L'Union de l'Outil en Main a aidé pour le soutien logistique, juridique, la communication, l'assurance et la région Grand-Est a aidé pour l'attribution de subventions d'investissement. Les professionnels locaux ont aidé pour les dons d'outils et de matériaux et la caisse de retraite AG2R La mondiale a quant à elle aidé pour l'attribution d'une subvention de fonctionnement et de t-shirts. Les bénévoles, artisans et parents ont participé à l'encadrement des ateliers.

BUDGET

Le budget annuel est d'environ 4 000 euros réparti à 15% pour l'investissement (principalement de l'outillage) et à 85% pour les charges de fonctionnement. Les sources de financement sont principalement les subventions municipales et régionales ainsi que les dons en nature et financiers des professionnels locaux.

VALORISER LES SENIORS

Cette action permet d'accompagner la transition entre la vie professionnelle et le passage à la retraite en préservant le sentiment de rester utile. Elle favorise les liens intergénérationnels entre les aînés, les enfants et leurs familles autour de la transmission de savoir-faire. Les ateliers hebdomadaires procurent une joie réciproque et un sentiment d'appartenance. Les aînés ont une histoire professionnelle commune et partagent des valeurs fortes. Ils se réjouissent de se retrouver chaque semaine autour d'un projet concret et fédérateur. Le sentiment de reconnaissance de l'enfant, de sa famille et plus largement

de la société par rapport à la transmission des savoir-faire est extrêmement valorisant pour l'aîné, dans le sens où une continuité est assurée entre les générations. L'association souhaite désormais étendre son périmètre à d'autres métiers du gros œuvre et du second œuvre (couvreur, tailleur de pierre, peinture, ferronnerie, etc...) mais également aux métiers de la bouche (cuisine, boulangerie, pâtisserie, etc.), aux métiers de la mode et de la décoration (coiffeur, couturier, tapissier, maroquinier, décorateur d'intérieur, fleuriste, etc...).



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme l'Association l'outil en Main de Wasselonne, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com